
渝悦养老
行动是重庆保
障基本民生的

一项重要内容，是重庆推
动出台的基本养老服务
体系中，最具普惠性、基
础性、兜底性的服务。市
政府工作报告中提出，今
年我市仍将实施渝悦养
老行动，推进乡镇敬老院
提档升级，完成特殊困难
老年人家庭适老化改造1
万户。据记者了解，我市
建成投入运营的老年食
堂已达742个，下一步还
将加强“渝悦养老”云平
台建设，有市政协委员建
议，让居家老人进入社区
“云端养老院”，享受更加
优质、便捷的服务。
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据市民政局有关负责人介绍，近年来，我市大力推进养老服
务体系建设，其中一个重点就是联动社会力量，激活社区功能，
推进社区老年食堂建设。目前，我市结合各地经济发展水平、社
区成熟程度、老人基本状况、服务半径等实际情况，建成投入运
营的老年食堂已达742个，老年助餐点有513个。其中丰都县
在全市率先实现了老年食堂全覆盖，全县30个乡镇（街道）已建
成并运营各类特色老年食堂350个，辐射老年群体9万余人，惠

及6.2万老年人。
据了解，我市下一步还将加强“渝悦养老”云平台建设，开

通老年食堂管理模块，集成老年人基本信息、老年食堂地图、
老年食堂菜单、订餐就餐送餐等数据信息，试点老年助餐服务
信息化支付结算工作。引导老年人及代理人通过各类平台
APP开展订餐、配餐、送餐，由网络平台直接将餐品配送到老
年人家中，鼓励网络平台提供优惠服务。

我市742个老年食堂投入运营民生成果

““近年来近年来，，随着薪酬规模增长和人才争夺随着薪酬规模增长和人才争夺
升级升级，，福利业稳步发展并保持增长福利业稳步发展并保持增长。。据前瞻据前瞻
产业研究院调研数据预测产业研究院调研数据预测，，20242024年全国福利年全国福利
业务市场规模将突破业务市场规模将突破11..66万亿元万亿元，，到到20272027年年，，
将突破将突破22万亿元万亿元。。””重庆市政协委员重庆市政协委员、、两江新两江新
区企业欧菲斯集团股份有限公司总经理何志区企业欧菲斯集团股份有限公司总经理何志
在提案中建议在提案中建议：：建立重庆市建立重庆市““数字工会福利平数字工会福利平
台台””，，实现精细化管理实现精细化管理、、提高工会服务水平和提高工会服务水平和
职工满意度的整体目标职工满意度的整体目标。。

何志建议何志建议，，围绕本市政府及央企国企福利围绕本市政府及央企国企福利
采购管理诉求及所属职工的福利选购需求采购管理诉求及所属职工的福利选购需求，，指指
派市属国资背景企业派市属国资背景企业，，主导牵头搭建重庆市主导牵头搭建重庆市““数数
字工会福利平台字工会福利平台””；；形成覆盖商品形成覆盖商品、、订单订单、、支付支付、、
结算及用户管理的多功能福利系统结算及用户管理的多功能福利系统，，促使商品促使商品
流流、、订单流订单流、、资金流及结算流的高效互通资金流及结算流的高效互通，，结合结合
支付平台链接所有用户的支付及结算支付平台链接所有用户的支付及结算，，形形成预成预
算划拨与预算消费的数字化服务闭环算划拨与预算消费的数字化服务闭环。。

同时同时，，全面整合优质供应链资源全面整合优质供应链资源。。通过公通过公
开招投标开招投标，，引入社会优质供应链资源引入社会优质供应链资源，，实现集约实现集约
化管理化管理；；构建统一的准入及退出机制构建统一的准入及退出机制，，保障供应保障供应
链的服务品质链的服务品质。。通过线上电商平台引入优质电通过线上电商平台引入优质电
商平台企商平台企业业，，线下引入优秀的本地零售业态线下引入优秀的本地零售业态，，从从
而构建线上与线下的立体式消费场景而构建线上与线下的立体式消费场景。。

新重庆新重庆--重庆晨报记者重庆晨报记者 杨新杨新宇宇

近年来，年轻人婚育话题经常冲上热搜。
一份针对“00后”学生的调查结果显示，超过
1/3的女生表示不想生孩子，市政协委员、重医
附一院副院长张丹建议，高校开设家庭教育必
修课，促进大学生树立正确婚育家庭观；目前
迫切需要引导高等院校修订人才培养方案，完
善家庭教育课程体系建设，并在此基础上将

“家庭教育学”列入必修课程。
张丹认为，大学阶段既是专业培养的关键

阶段，也是其家庭教育素质构建的重要准备
期，高校开设家庭教育必修课程是大学生自身
发展与成长的现实诉求和需要。大学生对于
家庭教育的潜在能力在很大程度上源于父母，
父母又会对大学生的婚育家庭观和未来家庭
教育产生深远影响。因此，高校通过开设家庭
教育必修课程，可以帮助大学生培养和构建大
学生的家庭教育素质与能力。

她还建议政府部门建立经费保障机制，
把家庭教育经费列入各级教育行政部门的经
费预算。 新重庆-重庆晨报记者 陈军

市政协委员，九龙坡区森林小学教育集团党委书记、总校
长刘星长期关注养老服务，他今年的提案是《关于推进智慧居
家养老模式提升养老服务效能的建议》。

过去一年，刘星进行了大量的走访和调研，他掌握的情
况是：我市近八成老人希望在家和社区养老，推行智慧居家
养老势在必行。目前智慧居家养老集中表现为“三缺”，即

“平台应用缺均衡、供给侧缺整合、专业人才缺培训”。
为此，刘星建议，第一试点带动，推进服务平台的城乡

区域全覆盖，重点选择在智慧养老有基础的区县作为试点；
第二，搭建以社区为单位的“云端养老院”，将分散的居家老
人通过智慧养老综合服务平台注册纳入“云端养老院”，实

现对老年人的日常数据及各类数据的采集，通过大数据的
综合分析及应用，对老年人的生活状况进行预警和应对；第
三，实施全市“居家养老服务人员培训计划”。由政府制定
居家养老服务规范，规范全市的居家养老服务清单、服务人
员的行为要求；在大学、职业学校开设养老服务专业，利用
培训机构分期分批组织开展对居家养老专业服务人员的培
训，掌握居家养老服务规范与要求，提高他们的职业技能和
素质，培养出职业化、专业化、规范化的服务人员队伍；进一
步加大科技投入力度，鼓励企业加强和研究机构的合作，推
动技术创新和人才培养，为智慧养老服务的持续发展提供
技术人才支撑。

市政协委员、市总商会副会长、重庆山外山血液净化技术
股份有限公司董事长高光勇长期关注着重庆养老体系建设，
他今年的提案是《关于金融创新赋能养老产业发展的建议》。

高光勇建议，我市应尽快出台政策性指导意见，指导全市金
融机构在金融产品和服务方面加大对养老产业的扶持力度。
建立全市养老机构的评级体系，主要包括规模、服务以及财务状
况等要素，为金融机构融资提供参考；有关部门定期发布养老产

品、用品、推广目录和服务机构等清单，供金融机构选择性支持，
提升金融机构服务养老企业的意愿、能力和持续性。他还建议
在一两个条件成熟的区县创建养老经济示范产业园，聚集各
类从事养老产业的中小企业，形成上下游完整产业链的规模经
济；探索养老企业新技术、新产品、新成果的转化模式，形成“科
技成果+产业基金+产业园区”养老产业转化路径，构建“基金+
信贷+担保+保险”一体化的金融服务体系，提升金融创新赋能
养老产业发展的效能。新重庆-重庆晨报记者 杨圣泉 陈
军 摄影报道

让居家老人进入社区“云端养老院”

引导金融创新赋能养老产业发展

委员提案

社区食堂负责人范廷红在配菜91岁老人邢向安、蹇太贞在社区食堂就餐

1月22日11时许，渝北区人和街道龙寿路社区食堂，前来
就餐的顾客逐渐多起来。

这是一家新开不久的社区食堂，它承担着社区赋予的一
项新任务：尽可能为辖区老年人就餐提供方便。

11点半左右，91岁的邢向安老人与自己同龄的蹇太贞老人，
结伴来到食堂就餐。两位老人是邻居，所住小区离食堂也不远。
他们亲热地与食堂负责人范延红打招呼，他们都称她为“闺女”。
老人叫得亲切，范延红应得自然。

“闺女，我们今天专门来吃豆花饭，给我们一人来一碗！”
“好嘞！马上来！”范延红应道。很快，老人想吃的饭菜端

了上来，两位老人吃得很香。邢向安老人还从怀里掏出一瓶
自制的红枣酒，倒在小杯里，不时咂一口，一脸享受。蹇太贞
老人虽是91岁的老人了，但身体硬朗，耳聪目明，她也一边吃
一边耍手机。她说：“我爱看新闻，关心重庆大事，市里关心我
们老年人，为老年人办了很多实事，想得周到！”

像两位老人一样每天到食堂吃饭的九旬老人，在龙寿路社区共
有13位。他们享受着特别的关爱：每天来这里吃饭，食堂都是免费
提供。“我们这个食堂营业两个月，每天有近300名社区的老人来这
里就餐，其中有100多人成了常客。”范延红笑道，社区食堂建成后，
不少居民都夸社区办了一件好事实事，增强了社区老人的幸福感。

龙寿路社区党委书记李爽介绍，在渝悦养老行动中，去年底
人和街道以辖区的老年居民的需求为导向，积极探索政府引导、
社区支撑、社会参与的老人助餐服务模式，在龙寿路开设了这家
老年人“家门口的食堂”，为辖区高龄、困难、空巢和失能老人提
供方便。“90岁以上老年人可享受免费爱心餐，60岁以上老年人
可享受特惠福利价格，其余居民花15元则可办理一年会员卡，
同样也能享受优惠。”李爽说，社区食堂开业首日，办卡居民便已
超300人。下一步，社区将在渝悦养老行动中，不断完善服务项
目，提高服务质量，为辖区老人提供更加优质、便捷的服务，让他
们切实感受到更多的关爱和温暖。

这个社区食堂90岁以上老人免费现场故事

市政协委员何志：
建议建立“数字工会福利平台”

市政协委员张丹：
将“家庭教育学”列入高校必修课

渝悦养老！推进乡镇敬老院提档升级
我市今年还将完成特殊困难老年人家庭适老化改造1万户 加强“渝悦养老”云平台建设


